

### SECCION POLITICA

**240 mil duros,  
y.... 34 muertos por día.**

La guerra cuesta cada año quinientos millones de pesetas y diez mil hombres. El general Weyler dice que hemos de esperar dos años á concluir la guerra. Ante la expectativa de la pérdida de 20.000 españoles, y "mil millones," de pesetas, ¿hemos por ventura de cruzarnos de brazos?...

SAGASTA.

En nuestro artículo «Un jarro de agua fría», escrito bajo la impresión de las declaraciones hechas por el general Weyler, decíamos que era imposible de toda imposibilidad, para Cuba y para España, precisar con tan matemática profecía la duración de la maldita guerra.

El Sr. Sagasta pone los puntos sobre las «ies» y reduciendo á números la catástrofe, dice, ¿hemos de cruzarnos de brazos ante la expectativa de 20.000 españoles muertos y 1.000 millones de pesetas gastadas?

Y no es lo grave lo que el jefe liberal dice, sino lo que se calla; porque en esa interrogación van aparejadas tristezas y dudas de que la guerra termine en el plazo que tan grave y seriamente señala el actual general en jefe del ejército de Cuba. Quienes presumen de conocer el conflicto y las condiciones escepcionales de la lucha, andan discordes en sus juicios comparados con los del general. La guerra, añaden, —podrá terminar inesperadamente por acontecimientos ó sucesos de que no existen indicios por ahora, pero todas las señales son contrarias á la opinión del general y abundan los pesimismos apoyados en experiencias del tiempo y del espacio en que se desarrolló la anterior, la cual no presentó jamás —ni por un momento,— la inmensa gravedad que hoy tiene.

No hay que hacerse ilusiones; la lucha se ha generalizado por toda la superficie de la Gran Antilla, mostrándose las masas sociales todas con una pasividad, que seguramente no significará tibieza en el patriotismo, pero que denuncia una candencia y aplanamiento colosal en todas las actividades, fuerzas y energías de Cuba.

El Tesoro de Cuba no tendrá durante la lucha, fuentes que lo nutran, ni recursos propios para cubrir los gastos—siquiera como dice Weyler, se haga la guerra barata.—No hay que pensar en que las reformas arancelarias en proyecto lleve á los ingresos la prosperidad necesaria á los gastos, porque como hemos demostrado cien veces, están secas las potencias consumidoras, y absolutamente arruinados la agricultura la industria y el comercio. Ni puede fundarse nada práctico sobre las re-

formas del Banco Español, porque el comercio no entra una vez más en la série de conflictos y dificultades que ya corrieron la anterior campaña. Hay que aceptar la catástrofe económica tan grande y colosal como es, y pensar que Cuba no puede ayudar hoy á la Metrópoli ni en una peseta. Por causas que no hemos de examinar hoy, las cosas se desarrollan de distinta manera que antes, y la sola consideración de la ruina económica, pudiera justificar las frialdades y «paroxismos» en quien ó quienes hace 10 años se disputaban el honor de las abnegaciones y patriotismos.

El señor Sagasta dice muy bien: no se puede cruzar de brazos ante la expectativa de los enormes sacrificios á plazo fijo. Y crece de punto la gravedad de la profecía de Weyler, cuando se piensa que serán muchos más de 500 millones anuales los que se gasten, y muchos más de 10.000 españoles los que se sacrifiquen. Además, ¿quién y cómo se garantiza la consecución de esa paz á 24 meses fecha? Y si no se consiguen los propósitos del general, ¿qué vamos ganando, ni que hacer entonces?

Las cartas recibidas por el último correo, y en las que no ha intervenido el lapiz rojo, ni el gabinete negro, reflejan un estado de situación tristísimo. La capital se despuebla; los que algo tienen que gastar, se van á otras Américas, y no pocos vuelven á la madre patria en busca del trabajo y del pan que Cuba les niega. Nulos todos los negocios con España y otras naciones, decíamos no há muchos días, que habían cesado los de buques con carga comercial, y que ante la ruina del mercado y el peligro de una guerra con los Estados Unidos, se habían decidido los buques á no traficar con Cuba. Un gran comerciante, profundo conocedor del asunto, nos decía: «no hay un buque que haga rumbo á Cuba en viaje comercial.»

Si el señor Sagasta ha dicho lo que se le atribuye, y es un honrado pensamiento, hará bien en plantear el conflicto ante las Cámaras, porque es imposible que el país pueda aceptar ni el plazo de Weyler, ni la política de la guerra, que nos lleve á la ruina total y al aniquilamiento con gran velocidad. Si el jefe de los liberales ha tomado esas desdichas como bandera de oposición política, y como procedimiento para escalar otra vez el poder, y en el embotarse y no hacer nada... entonces se impone que el país y la opinión acudan al conflicto y lo solucionen como conviene á los intereses de la patria, cueste lo que cueste y caiga quien caiga.

¡Gastar 10.000 duros por hora y que mueran 34 españoles cada hora también, es... pedir abnegaciones y sacrificios imposibles!

¡Pobre España!

JOSÉ M.ª SERRATE.

(El Diario del Comercio)

### SECCION DE NOTICIAS

#### Últimos Telegramas

##### La fiesta del trabajo En la Gran Bretaña

Paris 5, 10'20 m.

Hasta el domingo día 3 no han celebrado los obreros la Fiesta del Trabajo, que es el 1.º de mayo en el continente.

En Londres la procesión al Hyde-Park estuvo menos concurrida que los años anteriores.

En Birmigham se hizo una gran demostración formada por seis procesiones de obreros asociados, con charangas al frente.

El meetig aclamó la doctrina de que la industria es la producción de lo conveniente para vivir, y sus beneficios son para todos. Pidió las ocho horas de trabajo y otras reformas que han de lograr los obreros por medio de sus asociaciones.

El Glasgow algunos millares de obreros escucharon los discursos de sus oradores en el Parque, donde la Federación Social Democrática había levantado cuatro tribunas, los anarquistas tenían otra tribuna. No hubo desórdenes.

En Dublin la manifestación fué considerable, reuniéndose unas diez mil personas en el Phcenix Park. Pidió el meeting las ocho horas; el pago de los diputados; el sufragio universal; la asimilación de los ayuntamientos con el Parlamento en sus franquicias, y la observación estricta de la resolución votada por la Cámara de los Comunes, en los contratos con el Gobierno.

##### El filibusterismo cubano

##### Otra expedición del «Bermuda»

Paris 5, 10'40 m.

Por la vía de Nueva York, y de origen sospechoso por consiguiente, se recibe la noticia de haber logrado desembarcar en Cuba la segunda expedición filibustera á bordo del vapor «Bermuda».

Asegura el despacho que el desembarco se efectuó en Bahía Honda, y que tomaron tierra 90 hombres con un millar de fusiles y considerables municiones.

El desembarco se relaciona con la concentración de fuerzas rebeldes en el litoral Norte de Pinar del Río, y los encarnizados combates sostenidos precisamente junto al sitio señalado por los despachos norte americanos.

##### Li-Hung-Chang

Paris 5, 12'10 t.

Hau llamado la atención los extremados obsequios que prodiga la corte rusa y las autoridades de San Petersburgo al enviado extraordinario de China Li-Hung-Chang, que se ha adelantado á todos los embajadores que han de asistir á la coronación de Moscou.

Después de las visitas oficiales fué ayer tarde recibido con gran pompa Li-Hung-Chang por el czar en el palacio de Tsarskoe-Selo.

##### El asesinato del Cha.—El sultán de Turquía aterrado

Paris 5, 12'10 t.

Un despacho de Constantinopla dice que las nuevas del asesinato del Cha de Persia han renovado en el ánimo del sultán los excesos de terror delirante que en otras épocas ha sufrido, ante la expectativa de un atentado semejante.

Por orden directa del sultán se prohibió la transmisión de los telegramas que relataban el asesinato, y la publicación de referencias ó detalles sobre el crimen en los periódicos.

##### Contra el Rey Humberto Complot anarquista

Paris 5, 3'40 t.

En Nápoles ha sido descubierto un complot tramado al parecer por un grupo de anarquistas, con el objeto de asesinar al Rey Humberto.

Faltan detalles.

##### La insurrección en Cuba Muerte de Lacret

Madrid 5, 9'15 n.

Telegrafian de Nueva York á la prensa de Londres que el cabecilla Lacret ha fallecido á consecuencia de las heridas que recibió en el combate librado últimamente entre nuestras tropas y los insurrectos, de que di noticia oportunamente.

##### Bajas del enemigo

Madrid 5, 9'20 n.

Según despachos de los Estados Unidos, en la batalla de Cacarajicara el enemigo tuvo mas de 300 bajas.

Los mismos telegramas añaden que el titulado gobierno insurrecto ha permanecido durante seis días en el Camagüey.

##### El general Bernal Explicaciones

Madrid 6, 12'58 mad.

El corresponsal del «Heraldo de Madrid» en Cuba ha tenido una importante entrevista con el general Bernal, en que este jefe ha explicado las operaciones de las fuerzas de su mando antes de la batalla de Cacarajicara.

Mostróle el general certificaciones de tres prácticos que aseguran la imposibilidad de pasar por San Diego y Tapia hasta Cacarajicara, desde Rangal (al sud de esas posiciones) donde se retrasó el día 30 después de once horas de camino bajo una lluvia espantosa. La inundación era tan grande que no quedaba rastro de los senderos.

Intentar la marcha en aquellas condiciones era inutilizar á la columna, en la seguridad de que no había de llegar á las doce del día siguiente, en que debía comenzar con las fuerzas del general Suárez Inclán á abrirse paso hacia las posiciones del enemigo.

Por si no había bastantes circuns-



tancias adversas, la columna Bernal tenía raciones limitadísimas.

Madrid 6, 1'8 mad.

Alcanzaban todo lo más las raciones para tres jornadas.

Teniendo necesidad de volver atrás recibió entonces un parte que le envió por un propio el general Suárez Inclán, dándole a conocer la situación en que se hallaba.

El mismo general Suárez Inclán comunicó a la superioridad su extrañeza por no haberse presentado la columna Bernal, puesto que un práctico le dijo que era realizable el paso desde Rangal por las lomas de San Diego.

Molestado el general Bernal por esa información pidió permiso para regresar a la Habana.

Terminó diciendo el general al periodista que espera la resolución que recaiga en el expediente incoado, para regresar enseguida a la Península.

Madrid 6, 1'30 m.

Se ha comunicado un parte oficial que da cuenta de operaciones y encuentros en varias regiones de la isla.

Las columnas que operan en jurisdicción de Guantánamo (Santiago de Cuba) han dado muerte a dos insurrectos, y han hecho tres prisioneros.

Además quemaron un campamento enemigo.

### La lluvia

Madrid 5, 9'25 n.

La temperatura ha refrescado y por fin comienza a llover en la Península.

En Madrid el día ha sido fresco, cayendo ligeras lloviznas.

La temperatura máxima a la sombra ha sido de 16 grados.

Ha llovido en Jaén, Ciudad Real, Avila, Toledo y otros puntos.

Anoche el temporal retrasó el servicio telegráfico en la línea de Andalucía-Portugal.

Los labradores muéstranse entusiasmados, creyendo que estas lluvias han de persistir, salvando en parte la actual cosecha que se daba por perdida.

### Las reformas y la guerra

Madrid 5, 10'45 n.

En los centros ministeriales no se quiere soltar la menor insinuación respecto del planteamiento de las reformas en las Antillas.

Sobre la marcha de la campaña las impresiones siguen siendo buenas.

Del resultado que se logre con las nuevas operaciones combinadas en occidente contra Antonio Maceo, dependerá el mantenimiento de las halagüeñas impresiones actuales.

## Eclos políticos

Dice «La Correspondencia de España».

El Sr. Sagasta ha negado que entre los ex-ministros liberales existan discrepancias al juzgar el problema de Cuba, antes cree, por el contrario que todos estarán de acuerdo en las afirmaciones rotundas y categóricas sobre dicha cuestión.

Entiende que la solución de ésta no admite dilaciones porque cuesta la guerra de Cuba quinientos millones de pesetas cada año, y se puede asegurar que cuesta cada año también diez mil soldados.

«Si esperamos—ha añadido—la paz

para dentro de dos años, como el general Weyler anuncia, tendríamos que gastar todavía mil millones de pesetas y perder veinte mil hombres.

«Hemos de cruzarnos de brazos ante esa dolorosa expectativa.

No quiero creer que el gobierno lo haga; pero de todos modos, la minoría liberal cumplirá con su deber.

Y por los medios parlamentarios que en el momento oportuno elijamos, procuraremos soluciones prácticas y haremos por que el planteamiento de las reformas no sea una promesa, sino una realidad.

Lo mas probable es que aprovechemos para ello la discusión del discurso de la Corona, porque ya sé que luego los debates económicos han de consumir el resto del tiempo que las Cortes estén reunidas.

Otra vez ha sido derrotado el bárbaro Maceo por la columna de Suárez Inclán.

Pero en esta ocasión el mulato se ha atrincherado, aguardando el ataque, gracias a un ingeniero norteamericano que dirigió las trincheras y un fuerte, desde donde se defendió.

No le valieron sus posiciones contra el empuje de los batallones de Baleares y San Fernando, que le tomaron trincheras y fuerte, desbandando la partida y haciéndole 200 bajas.

Supongamos que en la refriega hubiera caído prisionero el norteamericano que dirigió la defensa, ¿qué hubiera sucedido? Pues que enseguida hubiera reclamado el cónsul de los Estados Unidos y le hubiéramos tenido que soltar, gracias a las torpezas del Sr. Cánovas.

Si eso se hace con los mismos cubanos que enseñan su carta de ciudadanía yankee, con doble motivo se había de hacer con un norteamericano de pura raza.

¿Qué papel más desairado el nuestro?

Afortunadamente que los jefes de columna sabrán lo que han de hacer con los que vayan a enseñarles papeles.

¡Nos lo suponíamos!

A raíz de las elecciones escandalosas, por no llamarlas asquerosas, de Madrid, se dijo que los diputados fusionistas que salieron por aquella circunscripción iban a hacer renuncia de sus actos por disposición de su jefe.

Ahora se dice que el Sr. Sagasta se opondrá a que lo hagan, para no perder dos diputados y por no dar pretexto a que se anulen esas célebres elecciones.

El jefe del fusionista creemos que está dentro de su papel de restaurador.

No admitir esas actas hubiera sido una cosa digna, y eso no se usa entre los dos partidos que nos están dosollando vivos.

Cabriñana se quedará solo, lo meterá en la cárcel y lo condenarán los jueces de Romero Robledo.

Y el país seguirá tan tranquilo hasta que le hagan otra, que también soportará con indiferencia.

Entre el pueblo levantisco y barricadero del 40 al 69, y el pueblo atrofiado de hoy ¿cuál es preferible?

En la época pasada por un nada se echaba a la calle. Ahora aunque le desnuden y sopapeen no dice esta boca es mía.

Dicen que es porque está desengañado de la política, que es una farsa.

Efectivamente; pero él es el que lo paga todo, y él debiera buscarse el remedio invadiendo la política mezquina que aquí se hace y sustituyéndola por una gran política en la que

interviniesen todos los ciudadanos.

Ha llamado la atención en la prensa europea que Rusia y España hayan elevado a la categoría de embajadas sus respectivas delegaciones.

También ha llamado la atención el cariño con que la prensa rusa trata a nuestra nación.

¡Si al menos por ahí nos viniese un buey aliado!

Porque, no hay que darle vueltas, estamos demasiado solos.

Corren rumores de que los señores Cánovas y Romero están de monos.

Los ministeriales dicen que esos rumores los hacen correr los pavos silvestres.

Y nosotros lo creemos.

Cánovas y Romero ¿por qué habían de reñir? ¿No se ha supeditado D. Antonio al mismo Bosch por imposición de su lugarteniente?

No; mientras el señor presidente del Consejo de ministros haga todo cuanto quiera el de Antequera, no habrá lugar a riñas.

D. Antonio ha estado siempre chocho por su Benjamín.

¿Hay disidencias dentro del fusionismo? Así parece.

El Sr. Maura piensa hacer un discurso político en Palma de Mallorca refiriéndose a las reformas de Cuba, cuyo planteamiento inmediato preconiza.

Así que lo haga, el Sr. Canalejas piensa combatirle respecto a la oportunidad del susodicho planteamiento.

Estamos, pues, en vísperas de ver partido por gala en dos al fusionismo.

Porque al Sr. Sagasta le va pasando lo que al Sr. Cánovas, Es demasiado viejo para imponerse.

Un colega encabeza un largo telegrama con estas palabras:

«Cerca de esta corte ha ocurrido uno de esos sucesos repelidos frecuentemente y que demuestran hasta qué punto domina la avaricia a algunas personas, haciéndolas pecer víctimas del deseo de ahorrar algunos ochavos.»

También es ganas de derrochar dinero telegrafando los comentarios que se le ocurren al corresponsal al transmitir una noticia.

¿O es que los comentarios se hacen aquí y se ponen en la sección telegráfica para estirar la noticia?

Continúa muerta la política. No pasa nada, y casi podemos decir que es una fortuna, porque aquí cuando pasa algo, siempre es en contra del país.

Toda la atención está fija en el último combate librado contra Maceo.

En él se ha probado una vez más lo que valen nuestros soldados.

De ellos se puede esperar todo; el triunfo completo en Cuba y después la regeneración de la patria.

Esta es la esperanza que alentamos.

La *Época* trató de las rogativas:

«Careció la procesión de cierto encanto espiritual, que es típico en determinadas comarcas. Un paseo por la ciudad, cuando la multitud cierra las boca-calles y en los balcones aparecen las mujeres con sus más elegantes atavíos, no produce el encanto íntimo que seduce en actos de esta naturaleza.»

Después dice que es porque Madrid no es pueblo agrícola y no ve directamente las desdichas de la sequía.

De todo lo cual sacamos en consecuencia que en Madrid hay poco fervor.

Ya tienen ahora un motivo los autores de la rogativa para explicar el por qué no llueve.

El *Correo Catalán* en su sección titulada «El movimiento carlista», dice:

«El movimiento se prueba agitando, y la exhuberante vida del carlismo por su grandioso desarrollo: a la numerosa falange de publicaciones periódicas con que cuenta la comunidad carlista se agregará otra que, intitulada «Altar y Trono», en breve comenzará a publicarse en la histórica Toledo.»

Y ande el movimiento.

Pero una cosa debemos advertir al colega: que el título de «Altar y Trono» está mal buscado.

El «Trono» lo tienen los Borbones de acá y el «Altar» lo monopolizan los integristas.

## MAHÓN

Porque dijimos que varios particulares conservadores que tienen interés personal en que se reconstruya el mercado en la plaza Vieja se agitan ya para lograrlo, cosa que es sabida de todo Mahón y que no niega el diario conservador, sale éste ayer tronando contra nosotros, escribiendo frases gruesas y dirigiéndonos acusaciones que carecen de todo fundamento.

Que metemos a barato los asuntos serios, que hemos escrito frases ofensivas para los autores del proyecto, que hemos enseñado la oreja, que tratamos de monopolizar todos los negocios, que hemos hincado el diente en el proyecto sin conocer las bases, que hemos tratado a las personas con poca cortesía, que hemos hablado al *tum tum* sin conocimiento de causa, etc., etc. Y toda esa retahíla de frases de buena educación católica sin poder rectificar ni una sola palabra de lo dicho por nosotros que es la pura verdad.

No tenemos preferencias algunas personales por el exclaustro del Carmen ni por el Freginal, ni nos ciega pasión ni negocio alguno; ni patrocinamos proyecto alguno. Solo si creemos un disparate la reconstrucción del Mercado en la plaza Vieja, por la sencillísima razón de que no se dispone del área necesaria para ello, a menos de que el señor Barón (que según se nos cuenta al serie presentado el proyecto del exclaustro del Carmen dijo rotundamente que no era viable porque él quería el mercado más cerca de su casa) regale al Municipio quince ó veinte mil duros para expropiar casas y adquirir el terreno que falte para un buen mercado.

Ni más, ni menos.

Los periódicos de Madrid que nos han llegado por el último correo no traen en verdad noticias tan favorables de Cuba como era de esperar de los telegramas que vienen dando cuenta de una serie de victorias.

«El Herald» ha publicado una correspondencia de la Habana, firmada nada menos que por D. Tesifonte Gallego, Diputado electo y como tal indudablemente bien relacionado. Dice el corresponsal que ha celebrado una entrevista con el general Weyler y que este cree que necesitará todavía dos años para terminar la guerra.

De ser esto exacto debemos confe-



sar que el plazo sería insoportable para nuestro desgraciado país, pues exigiría cuando menos un mayor gasto de 800 millones y á esto hay que añadir que en la recaudación de los tres primeros trimestres del año corriente ha habido 42 millones de déficit, no obstante las enormes cantidades recaudadas por redenciones del servicio militar.

¿Como se compagina esto con el alza de los valores que se ha observado últimamente? En verdad que no sabemos explicarnoslo, si bien declararon los diarios ministeriales que el mismo Sr. Cánovas había manifestado que los optimismos exagerados eran debidos á jugadas de bolsa. Es indudable que las sociedades bancarias que tomaron gran parte de la nueva emisión de billetes de Cuba tenían interés en producir el alza á fin de colocarlos con beneficio y redondear el negocio; por lo cual nada de extraño tendría que la mejora en los valores públicos fuese debida especialmente á una jugada.

La próxima apertura de las Cámaras vendrá probablemente á aclarar las nebulosidades que se observan y sabremos de modo mas positivo lo que pasa en Cuba.

El día 1.º de Junio próximo á las once y media, doce, y doce media de la mañana tendrá lugar respectivamente en nuestras Casas Consistoriales, las subastas para el suministro de leña, el de carne, y el de pan á los Establecimientos de Beneficencia de esta ciudad, durante el año económico de 1896-97. El lunes publicaremos los respectivos anuncios.

Dice un colega ciudadelano: «Según las noticias telegráficas llegadas ayer á esta ciudad, los insurrectos de Cuba lograron penetrar en el pueblo La Esperanza (provincia de Sta. Clara). Entre los defensores de la Esperanza estaba el cura párroco de la población, que es nuestro distinguido paisano D. Pedro Cavaller Pbro., el cual, dió tan gallardas pruebas de su valor, que mereció ser felicitado por el general de la columna que llegó al pueblo, señor Bazán.

Nosotros felicitamos también al señor Cavaller y aguardamos el correo que traerá noticias detalladas de la acción para darlas á conocer á nuestros lectores.»

Leemos en «La Publicidad» de Barcelona.

Exceden de 150 los juicios de faltas celebrados durante el mes de abril en el Juzgado municipal de la Barceloneta, á instancia del fiscal, contra vendedores de substancias sofisticadas, y quedan hechos ya señalamientos por todo este mes, á razón de 5 ó 6 por día, contra otros industriales.

El referido señor fiscal, formuló el lunes en vista de análisis del Laboratorio, cinco denuncias contra un fabricante de pastas para sopa, por haber resultado sofisticadas cinco diversas muestras de artículos procedentes de su establecimiento.

Los periódicos de Barcelona acusan la existencia en circulación en aquella capital de pesetas falsas con el busto de Alfonso XIII y la fecha de 1894. Se distinguen de las legítimas en que el cordoncillo es más

basto en aquellas y está interrumpido en dos partes.

Damos la voz de alerta.

Dicen de Málaga que pasan de seis mil las mujeres que en aquella capital trabajan para sostener á sus maridos y familias en la penosa crisis porque atraviesa la clase obrera.

Menos mal que las valientes malagueñas encuentran en donde atender á sus necesidades.

A LOS HORTICULTORES.—Leemos en una nota sobre las palmeras que se cultivan en Niza, que una nueva especie llamada científicamente *Phoenix melanocarpa* fructifica y madura sus frutos en aquellos jardines. Estos frutos son al principio amarillentos, luego rojizos y negros en su completa madurez: su pulpa es sólida, muy azucarada y ligeramente perfumada, recordando el gusto de los dátiles africanos.

La adquisición de esta nueva palmera es preciosa para el litoral de España y Francia, pues es sabido que la palmera común no madura sus frutos. De desear sería que nuestros agricultores trataran de introducir dicha especie nueva en esta isla.

Mañana domingo tendrá lugar en el casino Unión Republicana el acostumbrado baile de sociedad y en uno de los intermedios, varios de los socios representarán una chistosa pieza.

Inútil es decir que se pasará una velada divertida.

Esta mañana ha tenido lugar el sorteo de sargentos, cabos y cornetas de infantería, que deben ingresar en los batallones de voluntarios que se han de formar merced, á la iniciativa de los Obispos de Madrid, Oviedo y otros, que se quedarán comodamente en sus palacios.

¡Cuanta patriotería!

Tomamos de «El Liberal Palmesano» la siguiente correspondencia de esta ciudad que recomendamos á nuestras lectoras:

Mahón 3 Mayo de 1896.

Sr. Director de *El Liberal Palmesano*.

Muy Sr. mío: pasadas las elecciones en las que los conservadores han podido moverse á su gusto y lucirse á su manera, por falta de lucha, debido al retraimiento de los liberales, natural era que cesara también el periodo de incubación artificial para sacar con acta á su candidato, pero los conservadores de aquí son así, han alcanzado lo que en lucha no podían ver realizado, y engreidos con el triunfo se han cegado sus mulleras con la idea del mando que consideran indispensable para que el acta alcanzada no les sea un Jurri, pues claro está que quien está falto de fuerzas para llevar su representación á las corporaciones populares no puede investirse de arraigo que sirva de base á un acta de diputado á Cortes nacida porque sí.

El Ayuntamiento de Alayor, en el que los conservadores no cuentan con un solo concejal; el de Mahón constituido con 17 concejales liberales, tres conservadores y un carlista; y el de Villacarlos con que la mayoría es liberal, demuestran claramente cual es el arraigo de las ideas conservadoras en Menorca, y para

librarse del sonrojo que ha de ocasionarle esta base que desmiente su fuerza, ya mucho antes de olfatear los conservadores el decreto de disolución de Cortes, principiaron sus trabajos de zapa, y sus trabajos de persecución y de tropelías, con el complemento obligado de multas, suspensiones y procesamientos contra los liberales.

Estos trabajos, por lo visto, continúan hoy con más rigor si cabe que antes, pues debido á las complacencias del Sr. Gobernador, á quien ustedes conocen perfectamente por propia experiencia, se encuentra el Ayuntamiento de Mahón en un lío atroz, no ya en su marcha económica y administrativa, que ésta desde que tenemos el alcalde de real orden actual anda nadie sabe por donde, sino en la constitución misma del Ayuntamiento; puesto que la remesa de 7 concejales recibida por el último correo y remitida por el señor gobernador, ha de crear no pocos conflictos.

Componiéndose el Ayuntamiento de Mahón de 21 concejales, resulta que por defunción y renuncias existen 4 vacantes, que pueden ascender á 5 con el procesamiento del segundo teniente D. Máximo Cadavid, según resulte del proceso y para cubrir 5 vacantes se mandan 7 concejales que no es fácil saber donde deberán colocarse, no siendo que se espere que la suspensión administrativa de nuestros amigos Pons y Flaquer que termina estos días, se convierta en auto de procesamiento, que hoy por hoy nadie puede dictar, puesto que ni en conocimiento del juez se ha puesto la suspensión dicha.

Ya ve, pues, V. que por este lado queda preparado un conflicto no despreciable.

Por otro lado no cabe duda de que forzosamente ha de resultar ilegal nombramiento de esos 7 concejales interinos, puesto que en el Ayuntamiento no existe vacante la tercera parte de los puestos, y aunque existiera, quedando dos terceras partes de concejales en ejercicio, no procedería tampoco el nombramiento de concejales interinos, sino la convocatoria para nueva elección, lo cual procurarán evitar los conservadores á todo trance, pues sobrado saben que aún siendo poder y disponiendo en absoluto, según parece, del apoyo del Gobernador y del Gobierno, sería para ellos, como siempre, un descalabro.

Contra el nombramiento de concejales interinos claro está que los liberales han interpuesto recurso directamente ante el ministro de la Gobernación y que están decididos á llevar la cuestión ante los tribunales ordinarios y contencioso en defensa de su derecho agotando cuantos recursos sean necesarios, así como también estamos preparados para luchar en todos estos conflictos que ha de acarrear su nombramiento.

Prometiéndole tener á sus lectores al corriente del cotarro municipal en perspectiva, se repite suyo afectísimo S. S. Q. B. S. M.

GIL.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 8.

De Alcudia laud "Joven Juanito," patrón

Jaime Govas con 4 trips. carbón y efectos.

Buques despachados

Día 8.

Para Niza vapor yoch de los Estados Unidos "Intrépido," cap. Mr. Llong Phanike con 27 trips. y 3 pas.

Día 9.

Para Alcudia y Barcelona vapor correo "Ciudad de Mahón," cap. D. Tito Ginart, con 21 trips., efectos y la correspondencia.

1896

Hoja del Calendario para mañana

Mayo 10 Domingo

San Antonio arzobispo.

Sale el sol á las 4'51.—Pónese á las 7'02.

Luna: sale 3'14 M.—Pónese 5'03 T.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

De Cuba.—Reunión de los progresistas.—Lluvias Madrid 8, 5'45 t.

Aumentan en Cuba las presentaciones de insurrectos á indulto. Créese que el consejo de guerra condenará á muerte á los piratas apresados por el cañonero «Mensajero».

Atribúyese gran importancia política á la reunión que los progresistas celebrarán el próximo domingo bajo la presidencia del doctor Esquerdo.

Continúan las lluvias en varios puntos de España.

Mas noticias de la guerra Madrid 9, 10'30 m.

Se ha celebrado consejo de guerra en la Habana para juzgar á los apresados de la goleta «Competidor». El fiscal ha pedido para todos pena de muerte y el almirante Navarro se ha pronunciado en favor de la sentencia, por lo que se creen serán fusilados.

La columna Tejada ha batido á José Maceo en Cauto Abajo tomándole el campamento atrincherado y causándole diez y siete muertos. Las tropas han tenido cuatro muertos y siete heridos.

BANCO DE MAHON BOLSA DE BARCELONA

8 Mayo 1896.

	00'00	4'50
	M.	T.
4 por 100 interior . . . . .	00'00	62'97
4 por 100 exterior . . . . .	00'00	74'67
4 por 100 amortizable . . . . .	00'00	76'62
B. H. de Cuba 1886 . . . . .	00'00	00'00
Id. Id. 1890 . . . . .	00'00	74'37
Acciones ferro-carril Francia. . . . .	00'00	18'75
Id. Id. Norte. . . . .	00'00	25'90
Id. Id. Almansa . . . . .	00'00	00'00
Obligaciones Francia . . . . .	00'00	53'50
Id. Almansa . . . . .	00'00	58'87
Id. Trasatlántica . . . . .	00'00	80'25



## DESTRUCCIÓN RADICAL

De las enfermedades y de los parásitos de la vid  
Oidium, Antracnosis, Mildiu, Altisas, Orugas, etc., etc.

POR EL

# Mineral de Azufre Nativo de Apt

FERTILIZANTE Y PULVERIZADO

Único depósito en Menorca: Miguel Thomás Robert

4, Bastión, 4. Mahón

Noticia sobre el Azufre de Apt de la Concesión de los «Tapets»

El Mineral de Azufre nativo de Apt (Francia), es conocido desde un tiempo demasiado largo, de los viticultores, para que sea necesario de recordar aquí, y de nuevo, todas sus cualidades; diremos solamente que se ha ensayado y se ensaya cada día de falsificarle por el medio de mixturas y la venta de varios productos, los cuales, bajo nombres diferentes y aun mismo, á veces, bajo el nombre de «Azufre de Apt», no son más que imitaciones groseras é ineficaces de este producto natural y verdaderamente superior.

La incontestable superioridad del verdadero «Azufre de Apt de la Concesión (Mina) de los Tapets» proviene de su estado químico especial que lo hace fácilmente oxidable, y también de la calidad de su ganga, en la cual se encuentran íntimamente mezclados al azufre: betunes, esquistos, yesos, etc., minerales esencialmente insecticidas y anti-criptogámicos, y en el mismo tiempo fertilizantes.

Pero uno de los caracteres principales de su superioridad consiste en la fuerza de adherencia á las hojas que le procuran estas mismas materias impregnadas de azufre, las cuales se encolan de un modo tan completo á las hojas de la Vid que la acción de las lluvias no puede destacarles.

La causa principal de esta fuerza de adherencia proviene de este hecho que el agua se rehúsa de mojar el azufre en canones (triturado) ó el azufre en flor (sublimado) mientras que por causa del calcáreo íntimamente mezclado, penetra en el Azufre de Apt de la Concesión de los «Tapets». Este producto se fija en las hojas húmedas, á la exclusión de los otros azufres cuyo estado físico, análogo al de la resina en polvo, no permite la adherencia; el primer viento les arroja ó más bien la lluvia les aglomera en regueros, y de este modo la hoja no está cubierta. Por este motivo la eficacia del verdadero Azufre de Apt es superior á la del azufre puro triturado ó del sublimado, cuyos precios son al menos dobles.

Debemos añadir que por causa de la forma globular de sus granos observada en el microscopio, el azufre sublimado no puede adherir á las hojas, mientras que las formas angulosas del Azufre de Apt, dan á esto y á un alto grado, esta misma propiedad de adherencia, por causa de la dureza de su ganga. Estas razones explican la certeza absoluta, siempre demostrada por la práctica, que el mineral de Azufre de Apt, tiene realmente un valor muy superior al de los azufres sublimados ó triturados y por eso mismo constituye un tratamiento eficaz y de gran duración, contra las enfermedades criptogámicas de la Vid.

No puede uno más bien darse cuenta de lo dicho, que estudiando estos tres «clichés» fotográficos de azufres en polvo vistos en el microscopio, acrescentando 50 veces al diámetro. Se observará que en el «cliché» que representa el Azufre de Apt pulverizado, el fondo está gris de modo uniforme, lo que es debido á esta circunstancia que está completamente cubierto con un polvo casi impalpable de mineral de Azufre, cuyos elementos son apenas visibles.

En los otros «clichés» se vé al contrario que los elementos constitutivos se encuentran mucho más gruesos: esto es demostrar de modo perentorio la alta superioridad del Azufre de Apt de la Concesión de los «Tapets», el cual gracias á su extrema fuerza y naturaleza de ganga, se distribuye de una manera uniforme y cubre la hoja, lo que no es el caso con el azufre triturado y el azufre en flor.

Las calidades del Mineral de

Azufre de Apt de la Concesión de los «Tapets» pueden resumirse así:

- 1.º—Eficacia igual á la de los azufres puros en cuanto al valor curativo criptogámico, superior á estos mismos como valor insecticida y adherencia a las plantas;
- 2.º—Economía de mitad en cuanto á los gastos.

Resulta de las experiencias hechas en el año 1887, por el Sr. L. Rougier, profesor departamental de Agricultura del Ardèche (Francia) que el Azufre de Apt de la Concesión de los «Tapets» ha dado, contra el oidium un resultado tan favorable que el azufre sublimado, aunque no se haya hecho en el viñero tratado en esta experiencia, más que dos azuframientos, en lugar de tres como es de costumbre y como el Señor Rougier lo encomienda, añadiendo que «el tratamiento con tres azuframientos debe considerarse como una mínima sobre las podas de la vid muy accesibles al peronospora».

El verdadero Mineral de Azufre de Apt de la Concesión de los «Tapets» es igualmente preconizado por el Señor Foex, el eminente director de la Escuela Nacional de Agricultura de Montpellier;—por el Señor de Bec, antiguo director de la Escuela de Arrendamiento de Mautaurone (Bouches-du Rhone);—por el Señor E. Dufour, presidente del Comité agrícola del Distrito Béziers «el cual encontró en el 40% de economía sobre los azufres superficiales», y además, por millares de attestaciones de propietarios de viñeros de la comarca de Argel, de Tunez, de España, del Portugal del Mediodía y del Centro de Francia, quienes reconocieron, después de experiencia, «que el Mineral de Azufre de Apt no es solamente un insecticida eficaz y poderoso, ofreciendo una perfecta adherencia á las hojas. PERO QUE SU EMPLEO NO PRODUCE NUNCA LA ANDAMIA DA O EL ASADO DE UVAS, COMO LO HACEN LOS AZUFRES PUROS DURANTE LOS FUERTES CALORES DEL VERANO.»

El «Mineral de Azufre de Apt» se emplea también con éxito para combatir el negro del olivo, denarango; los pulgones de los árboles de frutos y de adorno, las hormigas, los grillos, las babosas, las cigarras, etc. etc., sea por aplicación sobre la planta al medio de un fuelle, ó de un rodete colocado al pie.

La Concesión de los «Tapets» es la que tiene la MARCA EXCLUSIVA del VERDADERO «AZUFRE DE APT.» Ella es que por la riqueza natural de su mineral hizo desde treinta años la reputación de este producto en el mundo vitícola, y obtuvo las primeras recompensas en las Exposiciones y en los Concursos regionales, como también de la Sociedad Nacional de Agricultores de Francia y especialmente la MEDALLA DE ORO en la Exposición Internacional de Niza, en 1884.

La Administración de la Mina de Azufre de Apt (Concesión de los «Tapets») vende sus productos pulverizados é impalpables al precio de francos el saco de 50 kilógramos, crudo perdido, quai (muelle) Joliette, Marsella.

Como garantía, exigir sobre los sacos y plomos la marca: AZUFRE DE APT, MINA DE LOS TAPETS.»

## Colmado «La Mallorquina»

27, Arravaleta, 27. Mahón

Pesetas.

Frutas al natural en frascos cristal, melocotones, higos, peras, etc.	1'50
Ceizas en aguardiente, frasco	2'00
Bombones chocolate Reina Regente, libra	2'00
Piñas americanas al natural, lata	3'00
Piñas al natural enteras, lata grande	4'00
Azúcar dorado seco, 3 libras y 3 onzas	1'10, kilo
Id. id. id. id. id.	1'15, id.
Id. id. superior id. id.	1'20, id.
Id. blanco id. id.	1'30, id.
Id. id. terrón 1.º id. id.	1'40, id.
Pasas moscatelas, libra	0'50
Vinos de Jerez varias marcas y clases.	
Licores de todas clases.	

## PASTILLAS PARA LA TOS DEL DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Remedio seguro para calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea, ya provenga de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc. No contienen opio ni morfina.

ESPECIALIDADES DEL MISMO AUTOR  
DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, &  
**ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN**  
CATARRO, SOFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR  
**ASMA LICOR ANTIASMÁTICO DEL DR. KLEIN**  
Y GOTAS CALMANTE DEL DR. KLEIN  
El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

VENTA: D. Jaime Ferrer, Farmacéutico, Castillo, 11. Autor: Dr. KLEIN, Escudillera, 82. BARCELONA

La acreditada magnesia efervescente

## VALENZUELA

Se vende á UNA peseta el bote

De venta en las principales farmacias de Mahón y demás pueblos de la isla.

## ALHAJAS DE ORO Y PLATA

Proponiéndose Juan Tuduri Lliná liquidar la platería que posee en la plaza del Carmen número 11, anuncia al público la venta de alhajas de oro de 18 quilates y plata de ley, á precios muy ventajosos para el comprador.

El citado Tuduri ruega al público visite su establecimiento, en la seguridad de que ha de poder comprar alhajas á precios sumamente baratos.

Se venderían también todas las alhajas en junto, y se alquilaría al comprador la casa en que se halla situada la platería.

11, Plaza del Carmen, 11

## Se vende

Un bote de 24 palmas con doble juego de velas y todos los accesorios y enseres de pesca para recreo.

Informarán. Villacarlos calle de la Iglesia núm. 40.

También se venden algunos muebles.

## Subasta

El día 11 del corriente á las once de la mañana se venderá en licitación privada, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la casa núm. 67 de la calle del Castillo de esta ciudad, siempre que la postura sea del agrado de su dueño.

Los títulos de propiedad y condiciones para la venta obran en poder de dicho Notario.

## Para vender

Lo están los armarios y lo demás de la tienda de comestibles de la calle de Prieto y Caules (antes Arraval) número 78.

Para informes en la misma tienda.

## Al público

El martes de la próxima semana saldrá del puerto de Barcelona para el de Mahón la goleta SAN JAIME.

Admite carga y pasajeros á precios reducidos.

## Piano

Hay uno para vender en muy buen estado.

Para su ajuste, Santa Ana núm. 15.

## En venta

Lo está un piano que se dará á un precio muy arreglado.

Informes calle de la Infanta n.º 54.

Por ausentarse su dueño se vende en Villacarlos una casa de recreo con huerto y cisterna. En esta imprenta darán razón.

## En venta

Lo está la casa núm. 43, antes 41, de la calle del Castillo de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

## Para alquilar

Lo está la casa calle San Jorge 28. Informes, Moreras 13.

## Para vender

Se venderán por un precio módico las tres casas contiguas, con altos y bajos cada una, señaladas con los números 59 y 61—63—y 65 de la calle de Santa Eulalia de esta Ciudad, juntas ó por separado.—Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

B. Fabregues, impresor.